

DIARIO DE BADAJOZ.

DEL MIERCOLES 1 DE FEBRERO DE 1809.

S. Ignacio Ob. y M.

Lisboa 28 de Enero.

Gente armada de la Provincia de Beira.

Fusileros.	302975
Armados con chuzos.	392602
De á caballo.	118

Faltan aquí las listas pertenecientes á las comarcas de Feira, Aveiro y Coimbra, y las capitánias mayores de Pinhel y Abrantes. Esta razon no comprehende á las tropas de línea ni á las milicias, sino solamente los de milicias urbanas ya armados y prontos para servir. Repárese en la fuerza respetable que presenta esta Provincia, pues 30 mil escopetas, sin hablar de los chuzos, en manos de unos hombres la mayor parte cazadores, forma unida con las tropas regladas un poder incontrastable.

Lisboa se arma igualmente con mucha actividad y entusiasmo; sus numerosos habitantes forman las 16 legiones y 48 batallones determinados en el plan de defensa y se exercitan continuamente. A esta hora han salido ya del arsenal 70 piezas de artillería para coronar y guarnecer los puntos señalados. Por qualquier parte que el enemigo se presente, hallará la resistencia mas obstinada.

Las noticias que hemos recibido de las provincias del norte de Portugal, son las mas satisfactorias. Luego que supiéron aquellos naturales la entrada de los franceses en Galicia, corrieron á las armas con un valor extraordinario: nuestro gobierno ha mandado ya que se les suministre todo el dinero necesario para reparar las fortificaciones de Valencia y de Chaves; y confiamos en que si los enemigos tuviesen la temeridad de atacarlas hallarian en el territorio Portugues otras ciudades tan terribles como Zaragoza. Sin embargo de que Oporto está ya muy provisto de todos los pertrechos de guerra, se ha enviado de Lisboa gran cantidad de pólvora y balas para el armamento de aquellas dos provincias.

Gerona 30 de Diciembre.

El General de la vanguardia ha pasado el oficio siguiente á la M. I. J. En la mañana de ayer 26 del corriente sali con mis tropas del lugar de Colomé con direccion á este de la Armentera, y poco ántes de llegar al de Montiró, tuve noticias que aguardaba el enemigo, el que estaba formado en una llanura á corta distancia de este lugar; inmediatamente mandé reunir mis tropas, é hice venir las que habian ido de Ventalló. Apénas avistáron al enemigo le acometieron formadas en 3 columnas con el mayor valor y denuedo, habiendo hecho la artilleria algunas descargas de obus y cañon, de manera que en muy breve rato se consiguió desalojar al enemigo de la posicion en que se nos presentó, y del lugar de la Armentera. La vanguardia al mando de D. Juan Clarós, con algunas partidas de guerrilla y la caballeria le persiguieron incomodándole mucho en el paso del rio hasta el lugar de S. Pedro Pescador, de donde igualmente fué desalojado por dicha vanguardia, y por los batallones de Gerona y Valencia que pasaron el rio Fluvia con agua hasta los pechos. Atendido el valor y entusiasmo con que los soldados acometiéron al enemigo, sin duda alguna hubieramos tenido una accion

gloriosa, si lo hubiese permitido la noche que sobrevino luego, y una agua copiosísima que cayó todo el día, y que en aquella hora era tanta que apenas se podía caminar ni aun ver los objetos mas próximos. Con todo, se hizo prisionero á un Sargento primero de caballería, y se supone que los enemigos recibirían bastante daño, pues se vieron por las calles del pueblo algunos caballos muertos: por nuestra parte hubo algunos heridos de resultas de haber avanzado demasíadamente sobre los enemigos en San Pedro Pescador, en cuyo pueblo se han encontrado algunos acopios de granos y harinas, y he dado las disposiciones necesarias para que se conduzcan á esa Ciudad: todo lo que pongo en noticia de V. S. para su inteligencia y satisfaccion.

Dios guarde á V. S. muchos años Armentera 27 de Diciembre de 1808. = El Marques de Lazán. = Sr. Presidente y Junta de Gobierno de Gerona.

Del 1 de Enero.

El Doctor Rovira hace prodigios de valor, y tiene un sinnúmero de Somatenes; al descubrir una batería de los enemigos exclamó: "¡hijos quien quiere seguirme para ganar aquella batería? Eh! á quantos me sigan les daré el pillage." Echaron luego los gorros por el ayre, y desde luego se echaron sobre la batería, clavaron un obus que en ella habia, y en derechura se fuéron á S. Lorenao de Sardás.

Mañana 9 de Enero.

Avisan de Tarragona en data 5 del que contamos que aquella mañana habian entrado 90 caballos de remonta: que en la misma se habia hecho á la vela la Fragata de guerra que habia traído la tropa que se habia quedado enferma en Mahon: que se esperan quanto ántes 2 mil suizos de Mallorca, y tres mil plazas de la segunda division de Reding.

Valencia 10 de Enero.

Entre los rasgos de generosidad, religion y patriotismo de los nobles Valencianos, merece singular memoria el de José Galve, perez zapatero vecino de Valencia. Oyendo en la proclama publicada el dia de las necesidades de nuestros hermanos en los hospitales militares de Zaragoza, corre á su habitacion, toma su única y pobre cama, y la pone en las manos del Sr. comisionado, diciendo: *no tengo mas.* Hacendados y poderosos: un zapatero da todo lo que tiene para el socorro de los gloriosos Españoles que han derramado su sangre, porque vosotros no perdais lo que os ha dado la Providencia.

Badajoz 1 de Febrero.

La Junta Suprema de esta Provincia ha recibido de la Central Gubernativa del reyno la Real orden del tenor siguiente:

"Excmo. Sr. La Junta Suprema Gubernativa del reyno ha visto con la mayor satisfaccion los servicios hechos por la del partido de la Serena en el pronto de caudales, viveres, caldos y otros efectos con que ha socorrido al ejército del Puente de Almaraz, implorando al mismo tiempo el auxilio divino por la felicidad de nuestras armas, segun manifiesta el papel de V. E. de 4 del actual con insercion del de aquella Junta; y ha acordado que esa Provincial la dé las mas expresivas gracias en nombre de S. M. por su zelo, humanidad y patriotismo, en que espera continuará distinguiéndose como hasta aqui. De Real orden lo comunico á V. E. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. = Real Alcazar de Sevilla 12 de Enero de 1809. = Martin de Garay. = Sr. Presidente y Junta de Gobierno de Extremadura."

CON SUPERIOR PERMISO.